

## COLLOQUE DE PASTORALE ET DE PSYCHIATRIE

## La honte, parlons-en !

Le Vicariat de la santé a organisé un colloque sur le thème de la honte ce 18 mars 2022 à Liège. Tout un colloque pour parler de la honte? Cela peut paraître étonnant? Pas vraiment.



Un comédien du Théâtre de la Renaissance est intervenu lors de ce colloque.

Qui n'a jamais éprouvé un sentiment de honte? Pour soi-même suite à une réflexion, un geste, un non-dit... ou même éprouvé ce sentiment à la place d'un autre, car ce sentiment est contagieux!

Et pourtant, la recherche académique n'a guère approfondi la honte. Par contre les sciences humaines et la religion sont expertes en culpabilité. Et voilà la première distinction à faire: honte et culpabilité sont deux affects bien différents. La matinée du colloque était consacrée à poser les balises: qu'est-ce que la

honte, ses causes, ses origines... Nous pourrions même parler des hontes, comme nous l'a bien expliqué le Docteur Eric Constant, psychiatre et professeur. L'après-midi évoquait des pistes d'action.

La honte s'inscrit aussi dans un contexte, une histoire, une façon de fonctionner... C'est un élément de tout un système, un peu comme une pièce d'un engrenage qui fait tourner la machine. Y toucher c'est en compromettre le bon fonctionnement. A travers des situations vécues, Patrick Laurent, professeur de systé-

mique, a attiré notre attention sur les changements.

## Honte et foi?

Enfin, la honte repose aussi sur des fondements parfois bien ancrés en nous, sur nos valeurs ou nos fondamentaux, voire même sur notre foi et nos convictions. Dominique Martens, docteur en théologie et professeur, nous a proposé dans une analyse biblique de prendre le point de vue de Dieu: "Il a couvert ma honte".

Des échos unanimes des participants, cette journée était riche en enseignement. Il reste maintenant à concrétiser toutes ces réflexions et ces acquis dans nos pratiques au quotidien. Nous retiendrons qu'il faut commencer par ne pas nier la honte. Ne pas la fuir. Oser en parler en prenant le temps de mettre les mots appropriés à ce sentiment difficile à vivre.

Les organisateurs annoncent la publication des actes du colloque. Une occasion pour (re)découvrir et approfondir le sujet si vous n'étiez pas au colloque!

✉ Xavier LAMBRECHT

Pour commander les actes du colloque sur "la honte":  
secretariat.sante@evechedeliege.be.

## SYNODE 2021-2023

## Il n'est pas trop tard, mais il est temps!

Depuis le 17 octobre dernier, notre diocèse, comme tous les diocèses du monde, est entré dans la phase diocésaine du Synode 2021-2023. Nous nous sommes "mis en route ensemble", selon le vœu du pape François. "Le chemin de la synodalité, écrit-il, c'est justement celui que Dieu attend de l'Église du troisième millénaire!"

Avec l'équipe synodale, chargée par l'évêque d'organiser cette consultation dans notre diocèse, nous entendons dire que des initiatives sont prises. Certes, les mesures sanitaires de ces derniers mois nous ont freinés dans notre élan, l'organisation de rencontres étant fortement cadrée, voire interdite! Telle Unité pastorale a organisé ces rencontres à l'église, après la messe dominicale. Dans telle autre, ce sont les fabriciens qui se sont réunis pour exprimer leurs rêves pour l'Église. Tel instituteur a découvert le jeu de l'oie pour faciliter la participation des

enfants: il va se mettre en route, lui aussi, avec ses élèves (cf. document "Discernement synodal pour les enfants de 6 à 10 ans" dans la rubrique "Phase diocésaine du synode - documents & outils"). Ailleurs, ce sont des visiteuses de malades ou une équipe chargée de la solidarité dans son UP... ou encore lors d'une catéchèse communautaire.

Des réactions, des synthèses de ces rencontres nous parviennent déjà, mais peut-être pas assez pour refléter l'ensemble de notre Église diocésaine! N'ayez pas peur: faites entendre votre voix en participant, encore aujourd'hui.

✉ Jean-Pierre LEROY

Téléchargez le questionnaire ou remplissez-le en ligne sur:  
<https://www.evechedeliege.be/synode/enquete-synodale/>.



## Quoi de neuf?

SAINT-JACQUES LIÈGE  
Expo textiles liturgiques

L'ASBL "Les guides de l'église Saint-Jacques à Liège" présente les plus beaux textiles, vêtements et ornements liturgiques de l'église Saint-Jacques de Liège jusqu'au 15 septembre 2022.

Horaires: du lundi au vendredi de 10-12h et de 14-17h, le samedi de 10-12h et de 14-16h, le dimanche de 14-17h. Accès gratuit.

Renseignements:  
[www.saintjacquesliege.be](http://www.saintjacquesliege.be).

PRIEURÉ SAINT-MARTIN  
Conférence-débat

Le lundi 4 avril à 20h, le prieuré de Scry vous invite à une conférence-débat "Marcher à cœur ouvert vers notre Compostelle intérieure" par Claire Colette, licenciée en sociologie, auteur de "Compostelle. La saveur du chemin" et "Marcher à cœur ouvert de l'Auvergne vers Compostelle". Elle anime des ateliers de préparation à la marche au long cours et à la rencontre avec la nature, ainsi que sur la spiritualité du chemin. PAF libre.

Inscriptions auprès de Françoise (0475/96.15.01) ou Myriam (0479/66.54.05) –  
[www.prieure-st-martin.be](http://www.prieure-st-martin.be).

SAINT-NICOLAS LIÈGE  
Soirée de prière

Le vendredi 8 avril à 19h45, soirée de prière pour les guérisons à l'église Saint-Nicolas (rue Fosse aux Raines 9, en Féronstrée).

Plus d'informations:  
[comiteoutremeuse@gmail.com](mailto:comiteoutremeuse@gmail.com) ou  
[www.gensdoutremeuse.org](http://www.gensdoutremeuse.org).

CÉLÉBRATIONS  
Semaine sainte

Le Service diocésain de Presse et de Communication de Liège publiera - sur base des encodages sur le site [egliseinfo.be](http://egliseinfo.be) - un relevé des célébrations et veillées prévues pendant la Semaine sainte dans notre diocèse.

Informations disponibles dès le 7 avril sur [www.evechedeliege.be](http://www.evechedeliege.be) et sur la page Facebook du diocèse.

SAINT-CHRISTOPHE LIÈGE  
Musique de chambre

Lundi de Pâques, le 18 avril à 15h30, concert de musique de chambre en l'église Saint-Christophe à Liège, au profit de la construction d'une école de musique à Nkongsamba (Cameroun). Anzhim Medetbayeva (alto-violon) et Fabrice Renard (orgue) joueront des œuvres d'Albinoni, Bach, Fauré, Gounod, Haendel, Fabrice Renard, Satie, Schubert, Telemann, etc. P.A.F.: 10 et 6 euros.

Renseignements: Fabrice Renard - 0476/26.06.87.